Un peu d'histoire.

Nous reproduisons ci-dessous, avec l'aimable autorisation de son rédacteur en chef, un article paru dans le journal **Midi-Libre** du 4 juillet 1993, dans la rubrique : Un nom une histoire

Courbessac...

Près de Nîmes, se trouve le village de Courbessac qui est célèbre à cause d'une particularité que vous connaissez certainement. Courbessac possède le plus ancien monument de Nîmes, beaucoup plus ancien que les Arènes ou la Maison carrée.

Il s'agit d'un menhir de 2,50 m de haut que vous trouverez en bordure de la route menant à Avignon. Avec sa finale -ac vous pensez peut-être qu'il s'agit d'un nom latin suivi du suffixe -acu signifiant "propriété de ". Eh bien, interrogeons le passé pour essayer de confirmer. Que trouvons-nous ?

En 1479 et en 1405 nous avons *Courbessac* et *Courbessaciu*. Jusqu'à présent tout va bien. En 1380, nous relevons *Courbessatz*. Tiens! la finale a changé.

Remontons encore plus loin. En 1233, nous trouvons *Courbessatz*, en 1121 *Coebessaz* et enfin en 1080, *Courbessatis*, forme confirmée par l'attestation de 971 qui nous donne villa *Curbissatis*.

Que s'est-il passé ? C'est très simple. Nous avons ici un changement de suffixe. Ce phénomène est courant. Quand le suffixe originel n'est plus compris, il arrive qu'on le remplace par un autre plus courant et mieux compris. Ainsi le suffixe bien connu – acu a remplacé le suffixe moins connu – atis qui est d'origine préhistorique et qui signifie également "propriété de".

Voilà un lieu émouvant puisque le citant, nous revoyons le dolmen mais aussi le brave *Corbessos* qui vivait à la même époque, et qui a donné son nom à ce lieu qu'il a habité quelques siècles avant l'arrivée des Romains.

Alain Nouvel

Pour tous renseignements vous pouvez contacter

- E. Fraysse: 04 66 28 05 85 - R. Goudet: 04 66 26 14 60 - D. Ferretti: 04 66 26 27 78 - J-P. Charaix: 04 66 26 76 37

N° 9

Juin 2004

Bulletin d'information des adhérents du M.E.N.H.I.R



Le mot du président :

Depuis 6 ans, par l'opération "Garrigue Propre", nous participons aux journées **Nettoyage de Printemps.**

Il y a souvent des dépôts sauvages sur les mêmes lieux, mais globalement il y en a moins, surtout dans la proche périphérie de Courbessac. Par contre les dépôts importants par camion semblent se multiplier, (particuliers ? artisans ? qui ne veulent pas payer pour les décharges autorisées ?) Nous avons alerté les élus sur ce phénomène.

Cette "corvée", une demi-journée par an, fait évoluer les mentalités et permet à tous de se promener dans un environnement plus agréable.

Cette année, nous n'étions que 8 nettoyeurs bénévoles. Dommage !

Le 25 avril, une semaine après le *Nettoyage de Printemps*, 10 adhérents du MENHIR ont accueilli et guidé, environ 400 personnes du quartier de la Gazelle, route d'Uzès, pour une découverte du Domaine d'Escattes. Nous avons vécu une très bonne journée entre voisins et permis à quelques centaines de Nîmois de découvrir la ri-

chesse du territoire de Courbessac et l'importance des actions du MENHIR.

Émile Fraysse.

Bulletin d'information des adhérents, rédigé par l'association le M.E.N.H.I.R. de Courbessac. Crédit photos le Menhir.



Rinçoir de Villevieille

Après quelques temps de repos, dus à des raisons diverses, les travaux ont repris. Le puits a été creusé sur 1 mètre 40, il ne restera donc plus ...que 2 mètres 25 pour atteindre le fond. Sur la face ouest du puits on devine une voûte qui correspondait à ... ? nous le saurons la prochaine fois.

La profondeur du puits rement. nous a été fournie par le projet * de desserte du Mas Bonnet, projet auquel se sont opposés les gens du "Plan" et qui n'a pas eu de suite.

A ce jour, le fond du rinçoir laisse apparaître des pierres plates et l'eau qui s'écoule est d'une limpidité et d'une grande fraîcheur qui invitent à la dégustation de l'apéritif.

* dressé par l'Architecte Directeur des Tavaux publics. Nîmes le 28 juillet 1894.

Mr Poitevin

J .Prades. R. Goudet

Capitelle "point de vue " (*)

De l'amas de pierres qui laissait apparaître seulement l'entrée d'une capitelle, on voit aujourd'hui la forme exacte de la bâtisse. Certes, bien des transformations ont été nécessaires : début des travaux le 24 février 2004, démolition de l'ensemble, tri des pierres, puis reconstruction des murs extérieurs ainsi que des renforts ...ce qui a nécessité à ce jour 251 heures de travail.

Bien que peu nombreux, les travaux avancent régulièrement. Pour plus d'aisance nous avons choisi de travailler uniquement le matin (mercredi, vendredi). Nous acceptons toutes les bonnes volontés. A bientôt si vous voulez!

(*) son nom lui sera donné ultérieurement.

R. Goudet - J. Prades



Oue arrière de la capitelle en reconstruction



2004 : CONCORDIA, une fois encore ...

Pour la 4ème année consécutive, dans le cadre du mandat de préverdissement du Domaine d'Escattes, la Ville de Nîmes, la SENIM et le MENHIR vont solliciter l'Association CONCORDIA.

Une fois encore nous accueillerons de jeunes volontaires originaires du monde entier.

La date du séjour est arrêtée ; le chantier se déroulera : du

23 Septembre au 15 octobre.

Rappelons que la 1ère fois, une seule session se déroula ; l'année suivante, 2 groupes se succédèrent.

En 2003, nous ne reçûmes qu'une seule équipe. 2004 connaîtra un seul contingent international d'environ 15 volontaires légèrement plus âgés que les années précédentes.

C'est avec une très grande satisfaction que nous avons pris connaissance de l'équipe d'encadrement prévue : **Gérard et Maryline seront de retour.** Les réussites passées leur doivent beaucoup.

Comme en 2003, nos jeunes seront hébérgés au camping de la Bastide, gage d'une plus grande sécurité.

Parmi les travaux envisagés, citons essentiellement sur le secteur de Font de l'Abbé :

- la mise hors d'eau de la toiture en pierres recouvrant le bassin central de décantation
- l'achèvement de l'imposant mur de soutènement Sud- Ouest
- l'amélioration de l'écoulement des eaux (reconsidération des pentes et des calibrages)

Comme précédemment, nous sommes convaincus de la disponibilité, de l'accueil chaleureux des membres du MENHIR et de la population du village.

M. et E. Goudet

Promenade au Domaine d'Escattes...

Le M.E.N.H.I.R. en partenariat avec l'Association A.C.C.I.O.N. et en lien avec la S.E.N.I.M. a terminé le tracé du sentier sillonnant le domaine d'Escattes. Discussions, recherche de passage, ont fait l'objet de plusieurs réunions. Grâce à quelques uns de nos Membres actifs qui ont partagé le travail sur le terrain avec les partenaires cités, nous pouvons, maintenant, cheminer allègrement sur ce nouveau sentier. Il est jalonné de nos travaux en pierre sèche tels que l'Oratoire, la Source Font de l'Abbé et d'autres ouvrages réalisés par l'Associations A.C.E.E.: la Tour aux 2 Escaliers, par exemple. Vous pourrez aussi voir



notre nouveau chantier: la reconstruction de la Capitelle où un point de vue attend le regard du promeneur. Nous vous invitons à parcourir, au plus vite, ce premier sentier... Bonne promenade à tous, Courbessadières et Courbessadiers à vos marques, prêts...

Dina Ferretti